

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU 13 MARS 2022

### **Rapport moral de l'année 2021**

Cette année s'est ouverte sur la réélection de Clarisse Baruch à la présidence de la SPP. Elle s'est entourée d'un bureau qui incarne les propositions qu'elle avait annoncées dans la lettre d'intention présentée au Conseil d'Administration qui l'a élue le 4 mai 2021 : Continuer l'effort de montrer la SPP comme une société ouverte vers le socius, poursuivre le développement d'une communication plus fluide avec les membres, tout en maintenant la qualité scientifique de nos échanges. Elle a ainsi nommé, en plus des postes habituels du bureau,

-une conseillère aux activités ouvertes : Dominique Bourdin Bourdin qui accompagne le développement spectaculaire des séminaires ouverts

-une conseillère à la communication : Amélie de Cazanove. Elle a révolutionné notre site qui est devenu un outil de communication et d'information pratique incontournable et en constante évolution.

- un conseiller spécial : Jacques Angelergues, qui signe notre attachement à l'histoire qui nous constitue, ce qui est la moindre des choses pour des psychanalystes, surtout s'ils veulent aller de l'avant !

- et un conseiller aux affaires internationales, Alain Gibeault, qui poursuit sa mission.

L'activité scientifique de la Société est restée soutenue, et sa qualité reconnue, sur le plan national et international, malgré la poursuite de la pandémie pendant cette année 2021 qui a rendu le travail plus complexe encore. Emmanuelle Chervet, accompagnée de Sylvie Pons Nicolas, a poursuivi le chemin engagé pendant la première mandature.

Les finances restent le sujet le plus délicat. Il faut redresser la barre, améliorer les rentrées et diminuer les dépenses. Les trésoriers, Piot Krzakowski et Dominique Bourdin, aidés par Jasmine Lefèvre, et par l'ensemble du personnel salarié, soutenus par Claire Marine François Poncet, ont relevé le défi et sont parvenus à contenir le déficit dans les limites du prévisionnel. Nos trésoriers détailleront bien sûr ceci dans leur rapport. Je tiens toutefois à souligner une première fois combien ceci a demandé d'effort à l'ensemble de nos salariés et n'aurait pas été possible sans leur implication et leur attachement à notre Société.

Dans sa lettre, Clarisse Baruch appelait à renforcer la fierté d'appartenir à une Société qui travaille et soutient ses membres dans leur propre travail analytique clinique et de recherche. Elle souhaitait que s'améliore une communication qui pouvait parfois paraître trop pyramidale ou parisienne.

Noëlle Franck, à la tête de la commission scientifique et Isabelle Beguier, en charge de la commission socio professionnelle se sont attelées à la tâche et vous verrez combien ces deux commissions ont eu à cœur de mener à bien la mission qui leur était confiée.

Vous verrez aussi que les nouvelles technologies ont continué à bouleverser nos habitudes scientifiques et institutionnelles. Nos collègues ont accueilli avec soulagement les outils qui permettaient de sortir de l'isolement du confinement, d'échanger sans risque et en dépit de la distance géographique. En particulier, il est important de souligner la mise en place d'un outil qui devrait profondément modifier nos habitudes, et générer une économie très substantielle de temps de

secrétariat: La Boutique de la SPP, interface internet qui permet dorénavant de prendre des places pour toutes les grandes conférences et colloques, ouverts ou internes, mais aussi de passer toutes sortes de commandes à la BsF, d'acheter des livres de la collection SPP édition, et petit à petit permettra de recevoir replays et podcasts de certaines activités, ainsi que les vidéos de la vidéothèque. Cet outil a vu le jour grâce à la collaboration de notre informaticien B. Caillon, notre webmaster P. Daubry, A. de Cazanove et le secrétariat chargé de la communication. Qu'ils en soient remerciés. N'oubliez pas de vous inscrire à la boutique, il y a de fortes chances pour que vous l'utilisiez de plus en plus.

Les avantages indéniables de ces technologies ne nous font pas oublier les questions qu'elles posent. La dynamique des groupes est nécessairement profondément modifiée sans que nous puissions encore en analyser les effets. La communication est réduite à la dimension de l'orateur vers l'ensemble des participants. La communication infra verbale est pauvre, les échanges latéraux quasi inexistant. Nous avons à penser la question de la communication à l'aune des nouveaux moyens que nous découvrons.

La politique gouvernementale de santé mentale augmente nos inquiétudes quant à l'avenir de la psychanalyse. Il est urgent d'apparaître plus souvent dans les espaces publics. La SPP a rédigé une lettre reprenant sa position, qui a été approuvée par le groupe de contact qui par ailleurs a élaboré une position commune à toutes les associations de psychanalystes qui la composent. Nous recherchons maintenant des moyens de diffuser ces documents auprès des médias ou des politiques. Nous avons pu être reçues, C. Baruch et moi, par Monsieur Galardi, conseiller santé auprès du Premier Ministre et - petit anachronisme - nous avons été reçues par Madame Armanteras, conseillère santé auprès du Président de la République, en février 2022. Nous leur avons fait part de nos inquiétudes et de nos suggestions.

Nous remercions nos membres de leur engagement et de leur investissement. Vous aurez remarqué à la lecture des rapports combien nous sommes nombreux à participer aux diverses commissions et activités. La diminution du nombre de membres et le vieillissement de notre Société ne doit pas nous faire oublier l'inventivité et la créativité dont nous savons aussi faire preuve.

Nous saluons également l'efficacité et la disponibilité de nos salariés. Dans des circonstances difficiles et parfois douloureuses, ils maintiennent le cap. Ils s'adaptent, inventent les propositions dont nous emparons pour continuer à avancer. Ils sont indispensables. Merci Evelyne Beddock, Christophe Durpaire, Yvette Gavarret, Caroline Kertens, Jasmine Lefèvre, Cécile Marcoux, Cécile Notté, Matilda Ormal et Marie Tellier. Nous nous réjouissons de poursuivre notre travail en commun.

Nous allons maintenant vous présenter sous forme d'inventaire la diversité et la quantité des activités proposées par la SPP. Chaque responsable d'activité a rédigé un rapport détaillé qui rend compte des axes de travail en cours. Nous espérons que cet inventaire vous incitera à les relire. Ils figurent tous sur le site.

## **I.Finances**

Le rapport financier vous sera présenté en détail. Nous soulignerons seulement que le retour à un équilibre précaire a été possible grâce à l'incessant travail de diminution de dépenses, de relances des impayés et des recherches d'augmentation des recettes. La transition vers le numérique est également porteuse d'espoir. Les investissements pour développer ce nouvel outil ont été faits.

Malheureusement, l'érosion du nombre de nos membres n'est pas compensé par tous ces efforts. Nous vous demandons donc d'accepter une augmentation des cotisations aussi modérée que possible, qui permettra de contenir les budgets à venir en tenant compte des perspectives économiques peu favorables.

Nous remercions particulièrement le Groupe Méditerranéen et le groupe Normand qui nous fait chacun don de 10 000 e et l'ensemble des membres qui a également donné 10 000 e.

## **II. Activités internationales**

### **1) FEP**

Le congrès devait avoir lieu à Nice et reprendre le thème (Réalités), ainsi que les exposés et tables rondes prévus l'an passé.

Devant la poursuite de la pandémie, le Bureau exécutif de la FEP a décidé du maintien du congrès par visioconférence, avec l'espoir de pouvoir organiser le congrès 2022 en présence.

La FEP a été particulièrement touchée par le décès de Jorge Canestri, son président de 2016 à 2020.

Un Conseil s'est tenu par zoom en mars 2021, avec comme à l'accoutumée une rencontre avec les représentants européens de l'API. Une demande forte de certaines sociétés s'est dégagée à la suite de ces rencontres afin que les présidents européens aient de meilleures informations concernant les évolutions souhaitées de la gouvernance de l'API et des prises de décisions sur des sujets importants, comme la représentativité des sociétés et la question de l'analyse à distance. Les présidents européens se sont ensuite réunis à plusieurs reprises à distance, avec le président de la FEP, Heribert Blass, pour discuter de ces questions.

Un autre Conseil s'est tenu à Bruxelles en Novembre, en hybride. La majorité des présidents étaient présents, d'autres par zoom, ce qui a permis de retrouver globalement un fonctionnement plus habituel. Les comptes et les différentes activités de la FEP y ont été présentés.

### **2) API**

Le nouveau Lien de la SPP est Juan Francisco Artaloytia, de la société madrilène de psychanalyse. Il a réuni à deux reprises par zoom les pays qu'il représente au CA de l'API, pour nous informer de façon très détaillée des discussions en cours. Les différents groupes de travail de l'API sont très actifs, en particulier celui qui concerne la représentativité et celui qui s'occupe de l'analyse à distance. Ce dernier a remis un rapport, qui figure sur le site internet de l'API, avec des recommandations à étudier, dont celle qui laisse ouverte la possibilité d'analyse exclusivement à distance dans des circonstances exceptionnelles. Il est demandé à tout membre qui le souhaite de renvoyer ses commentaires et avis à ce sujet à l'API. La même demande est faite aux Sociétés. Les trois Sociétés psychanalytiques françaises ont envoyé une lettre commune à l'API, faisant part de notre extrême préoccupation sur ce point, de nos réserves métapsychologiques sur le processus analytique qui pourrait se déployer dans ces conditions, et sur la nécessité de prendre le temps de l'élaboration de nos réponse, ce qui a été entendu. Notre CA a demandé à la commission ad'hoc déjà en place de proposer une réponse à ce rapport, qui sera présentée et discutée en 2022. Enfin, pour améliorer la participation des sociétés à la gouvernance de l'API, il a été organisé des réunions à distance de petits groupes de Sociétés de tous continents. Ces réunions se sont tenues à deux reprises en 2021, A. Gibeault, conseiller aux affaires internationales, y a représenté la SPP.

Bernard Chervet, réélu représentant européen au Conseil d'administration de l'API, a été élu membre du Comité exécutif en Août 2021.

Le 52<sup>me</sup> congrès de l'API s'est déroulé en visioconférence du 21 au 25 Juillet et du 29 Juillet au 1<sup>er</sup> Août, sur le thème de *l'infantile*.

### III. Activités scientifiques (Emmanuelle Chervet, Sylvie Pons-Nicolas)

Saluons d'abord les capacités d'adaptation et la créativité des secrétaires scientifiques, Emmanuelle Chervet et Sylvie Pons-Nicolas qui ont soutenu le déploiement de formes inédites pour nos rencontres scientifiques : zoom, présence, mixte... ainsi que la bascule du Bulletin des activités scientifique vers le site membres et AeF. Vous avez trouvé le rapport scientifique détaillé et rédigé par les secrétaires scientifiques dans les documents de cette AG.

#### A - ACTIVITÉS INTERNES,

##### COLLOQUES.

1. Le **colloque du CCTP** a eu lieu le 16 janvier, sous la responsabilité de Bertrand Colin, en visioconférence, sur le thème « *Quitter l'actuel* ». Sont intervenus Christine Bouchard, Marie-Laure Léandri, Fabrice Noachovitch, Géraldine Troian, Annabelle Tuset.
2. Les **Rencontres de la SPP** organisées conjointement par J-L. Baldacci, I. Kamieniak, et Emmanuelle Chervet sur *La sexualité parlée dans la séance*, ont eu lieu les 13 et 14 mars 2021, en visioconférence. avec les présentations de Martine Pichon-Damesin et Claire Maurice, discutées par Evelyne Chauvet et Guy Cabrol. Le Fil rouge était Christine Bouchard.
3. Le **Colloque René Diatkine**, à Deauville les 2 et 3 octobre 2021 a pu avoir lieu en présence, sous la responsabilité de Jean-Louis Baldacci. Sur le thème *L'absence*, les intervenants étaient Emmanuelle Chervet, Gilbert Diatkine et Kalyane Fejtö.
4. La **Rencontre Franco-Argentine**, *Une réalité effractive*, organisée par Lila Hoijmann, Ruth Epstein et Alicia Liengme (SSPsa), a réuni sur zoom les 16 et 17 octobre trois sociétés psychanalytiques de Buenos-Aires et la SPP. Sont intervenus pour la SPP Haydée Faimberg, Bernard Chervet, César Botella, Denys Ribas, Françoise Moggio, Sylvia Cabrera.
5. Le **colloque Franco-Madrilène Cadre (s)**, Sous la responsabilité de Elisabeth Dahan-Soussy Avec Dominique Cupa, Anouk Driant, Marcela Montes de Oca et Hélène Suarez-Labat, a eu lieu sur zoom le 20 novembre, organisé par la société madrilène avec le comité scientifique SPP : Présentations de Bernard Chervet et Laura Ezquerro, discutées par Pilar Puertas et Isabelle Maître-Lévy- Bertaut.

##### SAMEDIS APRÈS-MIDI

1. Samedi clinique du 5 juin : *Pourquoi certains patients ne peuvent-ils faire leur analyse qu'en face à face ?* Conférence de Gilbert Diatkine, exposé clinique de Myriam Doduik, discutés par Marilia Aisenstein.
2. 26 Avril : Conférence de Martin Joubert : *Une particularité du narcissisme chez deux femmes ayant eu un cancer du sein*, discutée par Fabrice Noachovitch.

3. Samedi de la COPEA, le 16 octobre, : *Le paradoxe thérapeutique à l'adolescence*, conférence de Marie-Laure Léandri, discutée par Claire-Marine François-Poncet et Jean-Baptiste Dethieux.
4. Samedi clinique du 27 novembre : *Après-coups du confinement et effets de rupture*. Présentation clinique de Dinah Rosenberg, discutée par Jean-Michel Lévy (APF) et Nicole Llopis.

## SOIRÉES PUBLICATIONS DE LA SPP

1. Janvier : Débats de Psychanalyse : *Amour*, sous la direction de Marie-Laure Léandri et Hélène Parat et *L'accueil de l'autre*, sous la direction de Charlotte Costantino et Laurent Danon-Boileau
2. Février : *Au bout du rouleau*, de Gérard Szvec, fut présenté par Catherine Chabert, en présence de l'auteur, et de nombre de ses amis
3. avril : organisée par la COPEA, présentation du livre de Jean-Marie Vidal *Autismes. Une approche anthropologique. La question du tiers*, (Le fil Rouge), avec Denys Ribas et Bernard Touati.
4. juin : *Michel de M'Uzan*, dans la collection « Hommage » de SPP-Edition, en présence des auteurs et intervenants du colloque de Novembre 2020 organisé par Clarisse Baruch.
5. septembre : Débats de Psychanalyse : *La latence, période et processus*, sous la direction de Jacques Angelergues, Claire Maurice et Anne Tirilly,
6. Novembre : *La sexualité parlée en séance*, premier ouvrage de la collection « En séance » de SPP-Edition, en présence des auteurs et de Cécile Marcoux, conservatrice de la BSF.

## B- ACTIVITÉS OUVERTES

### COLLOQUES OUVERTS

1. Le **Colloque de la RFP**, le 6 février, était organisé par Klio Bournova et Benoît Servant, sous la responsabilité de Vassilis Kapsambélis, sur le numéro 2021-1, *Quelle liberté?* avec Klio Bournova, Julie Chevalier, François Duparc, Alain Ehrenberg, Claire-Marine François Poncet, Martin Joubert, Sabina Lambertucci-Mann, Benoît Servant, Jessica Tran The.
2. Le **81e CPLF**, *Espace psychique, lieux, inscriptions* a eu lieu du 13 au 16 mai 2021 en visio conférence.
3. Le **2° colloque du Pôle Psychanalytique**, *L'associativité lors de la première rencontre* le 18 septembre, en visio conférence

**ACTIVITES OUVERTES aux non membres, sous la responsabilité du bureau, conseillère :Dominique Bourdin.**

Les activités ouvertes régulières de la SPP se sont poursuivies majoritairement en visioconférence, profitant de la dynamique découverte à l'occasion du confinement. Le nombre des participants a augmenté de façon significative. Dans l'état actuel de la réflexion, les CIP et les conférences de Sainte Anne continueront sur ce mode, le Séminaire Jean Cournut prévoit de se tenir en mixte à partir de 2022 dans la mesure des conditions sanitaires.

### 1. Séminaire Jean Cournut

Comité d'organisation : Bernard Bensidoun, Kalyane Fejtö, Christophe Ferveur, Roland Havas, Nicole Llopis-Salvan, Cyrille Munier, Benoît Servant.

Thème 2020-2021 : *Le cadre, sa logique, ses exigences*

Intervenants de janvier à juin : Elisabeth Birot, Roland Havas et Paul Israël, Alexandra Geberovitch, Jocelyne Siksou, Mireille Bitan, Charlotte Costantino, Claude Broclain, Vassilis Kapsambélis.

Thème 2021-2022 : *Enjeux de la cure dans la clinique actuelle.*

Intervenants de septembre à décembre : René Roussillon, Laurent Danon-Boileau, Nathalie Boige et Sylvain Missonnier, Isabelle Martin-Kamieniak.

### 2. Conférences d'introduction à la psychanalyse (CIP)

Comité d'organisation : Fabienne de Lanlay, Marie-Laure Léandri, Gabrielle Viennet.

- Les mercredi, **conférences d'introduction à la psychanalyse de l'enfant et de l'adolescent.**

Intervenants : Anne Maupas, Sylvie Reignier, Annette Fréjaville, Bernard Touati, Bernard Golse et Sylvain Missonnier, Claire-Marine François-Poncet.

- Les jeudi, **conférences d'introduction à la psychanalyse de l'adulte.**

Intervenants : Marie-Françoise Laval-Hygonenq, Dominique Cupa, Christophe Ferveur, Thierry Bokanowski, Clarisse Baruch, Sylvie Pons-Nicolas, Emmanuelle Chervet.

Les inscriptions s'effectuent dorénavant directement par la Boutique.

L'accent remarquable et inventif mis sur la communication a participé à l'augmentation continue du nombre de participants. La présence de binôme région/ Paris à chaque conférence répond à la présence accrue des participants de région

Ces conférences se poursuivent par l'écriture de compte-rendu des conférences, en général par des AEF, publiés dans du Carnet Psy, ou sur le site de la SPP, dans l'onglet Textes et conférences.

### 3. Conférences de Sainte-Anne, clinique psychiatrique et psychanalyse

Comité d'organisation : Bénédicte Bonnet-Vidon, Charlotte Costantino, Laurent Muldworf.

Intervenants : Philippe Robert, Catherine Ducarre, Christophe Ferveur, Geneviève Welsh, Alain Gibeault, Vincent Rebière, Catherine Joubert et Marie-Laure Léandri.

L'utilisation de zoom a permis une audience très élargie : environ 400 participants connectés en moyenne, de Paris, de région ou de l'étranger. L'auditoire est fidèle. Le Comité d'organisation se félicite de la qualité des conférences et des échanges.

#### 4. Groupes d'écoute clinique

En 2021, 5 groupes ont fonctionné en visio, animés par Michel Vincent et Anne Ber-Schiavetta, Françoise Feder et Martine Lestrehan-Jurkiewicz, Lila Hoijman et Adriana Koren, Martin Joubert et Véronique Laurent, Amélie de Cazanove et Dominique Tabone-Weil.

#### 5. Soirées « Dialogue avec les auteurs » (Evelyne Chauvet en collaboration avec La librairie Compagnie et Y. Lerible)

Les soirées ont pu reprendre leur cours à l'automne, à la Librairie Compagnie dans le 5<sup>e</sup> avec 2 livres présentés:

*Ce que les psychanalystes apportent aux personnes autistes*, Patrick Landman et Denys Ribas aux Éditions Érès et

*Incertitudes en psychanalyse*, sous la direction de Jean-Yves Tamet aux éditions Fario.

#### 6. Psynéclub

il s'agit d'une activité ouverte, animée par 4 AeF : Nathalie Jozefowicz, Nathalie Ferreira, Stéphanie Frémon et Anne-André Reille. Il rencontre un succès grandissant, boosté par zoom.

en 2021, il y a eu 10 séances essentiellement par zoom, réunissant une centaine de spectateurs. Chaque séance donne lieu à un compte-rendu de grande qualité diffusé sur le groupe Gmail et le Groupe WhatsApp. Nouvelle affiche, flyers chaque année.

#### 7. Pôle psychanalytique de l'ASM 13

constitué par 4 unités : le centre Jean-Favreau, l'IPSO Pierre Marty, le Centre Evelyne et Jean Kestenberg et le Centre Alfred Binet. A cause de la situation sanitaire, le séminaire mensuel de discussion de premiers entretiens filmés a été annulé du fait des problèmes de confidentialité liés à la plateforme Zoom.

Le colloque de septembre 2021 s'est déroulé en présence le 18 septembre, avec transmission en visio sur le mode webinaire. Intervenants : Marília Aisenstein, Jean-Louis Baldacci, Clarisse Baruch, Sarah Bydlowski, Flore Canavèse, Emmanuelle Chervet, Bertrand Colin, Laurent Danon-Boileau, Karine Gauthier, Danielle Kaswin, Françoise Moggio, Marina Papageorgiou, Brigitte Reed-Duvaille

#### 8. Le projet d'un **Séminaire de psychanalyse à la Faculté de Sciences Humaines de Ho Chi Minh Ville** est sur le point de voir le jour.

### IV. Commission scientifique (Noëlle Franck, Fabienne Fillion)

*1-Le Brunchstorming* : un espace de discussions et d'échanges de deux heures le dimanche matin modéré par Noëlle Franck et Fabienne Fillion, accueille une soixantaine de collègues, en présence des secrétaires scientifiques de la SPP .

3 brunchstorming ont eu lieu en 2021 :

En Janvier 2021 : « Confidentialité et nouvelles initiatives ».

En Avril 2021 : « Écrire notre histoire institutionnelle actuelle au regard du passé »

En Octobre 2021 : « Les nouveaux séminaires de la rentrée, innovations, propositions»

les compte-rendus des Brunchstormings, préparés avec l'aide de Juliana Vamos, Christine de Cressac-Humbert, E. Manivel, Martine Sando.-Buthaud, sont disponibles dans l'onglet « Vie institutionnelle » du site.

## *2-L'accueil aux membres récents*

En 2021, il y a eu 22 Membres nouvellement agréés avec lesquels il importe de tisser des liens et de donner des repères pour faciliter leurs implications futures.

Après un accueil individuel par téléphone, Deux soirées ont eu lieu pour présenter l'organigramme des instances de la SPP, commenté par un membre du Bureau et par une secrétaire scientifique:

En Février 2021 : Avec C. Baruch, C. Lechartier, et E. Chervet,

En Juillet 2021 : Avec A. Rosenberg et E. Chervet.

## *3-La Commission des publications*

a auditionné Denys Ribas et Jacques Angelergues pour leur candidature au secrétariat du CPLF .

## **V. Rapports des instances et des commissions.**

Les rapports du CECE et des Instituts de Paris et de Lyon seront présentés dans la suite de cette Assemblée générale.

### **1) Le Conseil d'administration**

Le Conseil d'administration s'est réuni 3 fois entre janvier et mars, et 4 fois entre mai et décembre. Les procès-verbaux sont consultables, dès leur approbation, sur le site internet, espace membres, onglet « infos SPP ».

### **2) Conseil Scientifique et Technique (Marina Loukomskaia)**

A la suite des difficultés de fonctionnement de la précédente équipe du CST, qui ont été présentées lors de la dernière AG, il n'y a eu qu'une seule candidature pour la nouvelle mandature. Marina Loukomskaia, seule élue, a ainsi incarné ce Conseil. Il a été décidé de l'inviter de façon permanente aux CA pour que le CST participe, fut-ce symboliquement, aux travaux de la SPP. Les questions non résolues lors de la fin de la mandature précédente restent entières, une latence peut être bénéfique, avant de remettre le rôle du CST en débat.

### **3) Commission des candidatures (Chantal Lechartier-Atlas)**

Le rapport de 2021 concerne deux temps de la commission :

1° Le premier mandat s'est achevé par le collège électoral du 30 mars 2021 qui a élu les trois candidates proposées au vote, portant à 14 le nombre de nouveaux titulaires élus au cours de cette mandature

2° Le nouveau RI prévoit 24 membres, 12 titulaires et 12 adhérents. Bonne surprise, tous les postes sont pourvus par l'élection de mars 2021, ce qui n'a pas dû arriver depuis 30 ans.

La commission électorale de novembre 2021 élit deux candidats.

Vous trouverez dorénavant la description de la structure et du travail de la commission ainsi qu'un onglet qui renvoie à ce qu'on attend d'un mémoire sur l'espace membre du site, dans l'onglet institutionnel.

Le travail de la Commission des Candidatures prépare la relève de la SPP. Nous saluons l'implication sans faille de Chantal Lechartier.

#### **4) Comité d'éthique**

Présidé par Danielle Kaswin, Secrétaire : Martine Lestrehan-Jurkiewicz, il est composé depuis les renouvellement par tiers de :

Geneviève BOURDELLON, Sylvia CABRERA, Élisabeth CASTELLS-MOURIER, Françoise COBLENCE, Jean-Baptiste DETHIEUX, Noëlle FRANCK, Claire-Marine FRANÇOIS-PONCET, Monique GIBEAULT, Jérôme GLAS, Lila HOIJMAN, Cyrille MUNIER, Dominique TABONE-WEIL, Geneviève WELSH.

Le Comité d'audition au Conseil d'Administration est composé de Panos Aloupis, Jacques Angelergues, Pascale Blayau, Paul Denis, Alain Gibeault et Sylvie Pons-Nicolas.

#### **5) COPEA (Françoise Moggio)**

La nouvelle commission élue est composée de : Marie-Pierre Blondel, Françoise Cointot, Alain Gibeault, Marie-Laure Léandri, Samuel Lepastier, Elisabeth Levy (secrétaire adjointe), Denys Ribas, Anne Rosenberg, Karin Tassin Elle se réunit tous les 2 mois en présence d'Hélène Suarez Labat, déléguée du CA.

#### **Les axes de travail**

- Place de la formation à la psychanalyse avec l'enfant à la SPP. Élargissement au COCAP.
- Prise de position sur l'actualité de la « santé mentale » et la récusation de la psychanalyse en particulier dans les soins psychiques aux enfants.
- Les traitements d'enfant par Visio ou téléphone.
- La question du genre.
- Création d'un prix de psychanalyse avec l'enfant nommé Prix René Diatkine et récompensant, en alternance avec le prix Pierre Mâle un travail d'écriture original sur le sujet.

#### **6) CRDP Commission de Recherche et de Développement de la Psychanalyse**

Comité : renouvellement et consolidation en cours. Pour l'instant : Bernard Chervet, Michel Ody et Sabina Lambertucci-Mann.

La CRDP est ouverte à tous les membres et AeF qui souhaitent participer à ses travaux. Elle a continué ses travaux en présence ou par Zoom selon ses deux formats habituels :

- les ateliers de recherche, dont le travail peut être présenté en réunion plénière. La liste des ateliers est publiée sur le site;
- les réunions mensuelles en séance plénière sur l'évolution de la CRDP et l'implication de divers facteurs dans l'action de « faire de la recherche ».

## 7) Bibliothèque Sigmund Freud (BSF)

La SPP toute entière a été choquée et consternée par la mort de Françoise Coblence à l'été 2021. Elle dirigeait alors le Comité de la Bibliothèque, qui, avec le personnel de la Bsf, a été particulièrement touchée. Sa bibliothèque personnelle léguée par sa famille (environ 1500 documents de psychanalyse, philosophie, esthétique et littérature) sera intégrée dans le fonds de la bibliothèque au cours des prochains mois.

Joyceline Siksou a été élue à la direction du Comité de la Bibliothèque en février 2022.

La BSF a ouvert à nouveau au public, deux jours par semaine, après les péripéties sanitaires et matérielles.

Un nouveau **portail numérique** a été mis en place mi-avril, en partie grâce aux financements obtenus par « Les amis de la BSF ». C'est un développement majeur pour la bibliothèque. Il permet aux utilisateurs d'avoir accès à tous les documents numérisés, au bouquet psy de Cairn (revues et livres), à Pepweb (sur demande).

Les lecteurs inscrits peuvent également créer des listes bibliographiques, les partager avec des collègues, demander des numérisations, et réserver des documents en vue d'un prochain passage à la bibliothèque.

Une présentation par Zoom des nouvelles fonctionnalités du catalogue a réuni près de 100 personnes et a permis de recueillir la satisfaction des utilisateurs. Un onglet « aide » en ligne permet de guider les utilisateurs débutants.

L'accès est entièrement gratuit pour les membres et les AeF, le public extérieur et les étudiants peuvent s'inscrire moyennant une inscription : 70 euros ou 35 euros (tarif réduit).

### SPP édition

a publié *La Sexualité parlée en séance*, sous la direction d'Emmanuelle Chervet, Isabelle Martin Kamieniak et Jean-Louis Baldacci, issu des *Rencontres* de 2021 .

Fin juin, la bibliothèque a été le lieu de tournage de quelques scènes d'un documentaire de Isabelle Sieurin sur Eva Freud.

Nous remercions particulièrement le personnel de la Bsf et Cécile Marcoux, sa conservatrice en particulier de sa détermination à affronter les incidents matériels pour lesquels nous espérons trouver une solution rapide,

## 8) Site internet

Nous ne saurions trop vous conseiller de lire le rapport d'activité rédigé par Amélie de Cazanove. Elle détaille l'énorme travail effectué cette année et dont nous ne reprendrons ici que les grandes lignes.

### L'équipe

L'équipe du site est restée la même, avec Julia Flore Alibert, Fabienne Fillion, Lise Haddouk, Olivier Halimi, Vassilis Kapsambelis, Sébastien Nourry, Marianne Persine et Johanna Velt sous la direction d'Amélie de Cazanove, assisté par Philippe Daubry, le webmaster.

Deux grands chantiers sont emblématiques de la transition déjà amorcée vers plus d'outils numériques:

### **1-La réorganisation et le développement de l'espace interne privé, réservé aux membres et Aef avec l'intégration des informations des activités scientifiques.**

Le moteur de recherche des membres a été modifié à l'automne. Plus intuitif, il propose plusieurs champs de recherche. Il a été dupliqué pour la recherche des AEF.

L'espace membres et Aef (partie privée) a été totalement repensé puisqu'un des points essentiels du cahier des charges était d'y intégrer **le bulletin de la SPP**

Cette partie se veut véritablement au service de l'Institution et constitue une ressource essentielle pour les membres et Aef. Toutes informations qui concernent la vie institutionnelle, la vie scientifique, la formation ainsi que des textes de conférences pour lesquels la confidentialité est de rigueur, peuvent y figurer.

### **2-La création en mai 2021, de La boutique, interface de réservation et de vente en ligne pour notamment les conférences et la bibliothèque, dont nous avons parlé plus haut.**

La boutique est intégrée au site de la Spp, elle est gérée en temps réel (exigence de réactivité) par le webmaster Philippe Daubry,

En l'espace d'un trimestre, 1400 personnes extérieures à la SPP se sont inscrites à la boutique et constituent un public sensible à la psychanalyse. La boutique, c'est aussi un outil qui propose des indicateurs intéressants, des listes exploitables vers lesquelles il sera possible de communiquer de manière ciblée.

#### **De manière plus générale,**

La fréquentation du site a augmenté de 20%. Et montre l'importance prise par les nouveaux moyens de communication.

Cette année, la vocation du site, informer, diffuser, faire rayonner la SPP et la psychanalyse a conduit le site

- à élaborer une communication graphique de l'ensemble des Conférences Ouvertes, en collaboration avec les responsables de chaque Conférences Ouvertes
- à s'ajuster constamment avec l'actualité, sans négliger les contenus de fond qui restent la marque du site

Sans rentrer dans le détail de l'ensemble des rubriques, rappelons quelques points :

- **le dossier « enjeux autour des réformes du soin psychique ».**
- « Spp et Universités », présente sur l'espace public et l'espace privé été créée en collaboration avec la commission sociopro Université.

- la rubrique « **vidéothèque et podcasts** »,

avec deux nouveaux entretiens par Marianne Persine dans le cadre de sa série « Les femmes et la psychanalyse », des podcast réalisés avec l'aide de Johanna Velt et Julia Flore Alibert, et enfin, des entretiens audio pour accompagner la sortie de

## 9) CRR

La Commission des représentants régionaux ne s'est réunie qu'une seule fois en 2020. La discussion s'est poursuivie concernant l'harmonisation des statuts des groupes régionaux avec ceux de la SPP, notamment à propos de la situation des membres honoraires. Certains groupes rencontrent des difficultés pour constituer un Bureau. Les questions budgétaires ont également été abordées. La nécessité de contacts interrégionaux, notamment avec Paris, a été soulignée.

La CRR se félicite de la créativité des groupes régionaux, qui ont réussi à maintenir leur programme scientifique malgré la situation sanitaire.

## 10) Commission socioprofessionnelle, sous la présidence d'Isabelle Béguier

Une commission plénière a eu lieu sur le thème « Psychanalyse et politique à l'International : témoignage et questionnement », animée par Elisabeth Manivel Deux autres ont été consacrées à la création de SPP Médias.

- **SPP Médias** (Isabelle Béguier, Cécile Corre, Florence Deloche-Gaudez et Nadia Rols). En lien étroit avec le bureau, elle est transversale à toutes les sous commissions. Elle a pour objectif la construction d'un réseau de professionnels du journalisme afin de mieux faire connaître la pratique des psychanalystes de la SPP. Elle a travaillé sur la constitution d'un dossier de presse pour la diffusion de la position de la SPP et du texte du groupe Contact à propos des enjeux des réformes des soins psychiques.

- **SPP Justice**, composée de 8 membres, existe depuis 5 ans. Elle réunit des psychanalystes, experte auprès des tribunaux, et des juges. La crise sanitaire a empêché les rencontres prévues.

### -SPP Pédiatrie

Une réunion en novembre 2021 sur le thème : "Regards croisés médecin généticien et psychanalyste" avec le Professeur Arnold MUNNICH, médecin généticien, et Madame Béatrice CHILDS, psychanalyste.

### - SPP Psychiatrie

La sous-commission « SPP-Psychiatrie » s'est réunie 4 fois sur les thèmes :

- "Réfléchir à notre positionnement institutionnellement dans une visée de résistance collective"
- « Présentation de la cellule d'urgence médico-psychologique (SAMU de Paris) » par Florence Deloche-Gaudez, aef.
- « La situation actuelle de la psychanalyse dans les institutions et le socius » par Elisabeth Lévy.
- « Interrogations d'une psychanalyste en psychiatrie générale, Par Keren Shemesh

- **SPP Université** a créé 2 pages sur le site public et dans l'espace privé sous l'impulsion de Christophe Bittolo , Muriel Bossuroy, Lise Haddouk, Philippe Robert et Martine Sandor-Buthaud, qui ont pour

vocation d'informer sur toute l'actualité des psychanalystes (de la spp, mais pas exclusivement), à l'université qui ont besoin de soutien et de représentation.

#### **- Prolongement du travail des sous-commissions**

Deux temps forts ont eu lieu grâce à Diane Dingli.

- Ø Invitation des membres de la SPP aux Assises de la santé mentale et de la psychiatrie les 27 & 28 Septembre 2021.
- Ø Captation du colloque le mercredi 22 décembre : organisé par Pascal Henri Keller & Alain Ducouso Lacaze à la suite de leur ouvrage collectif « Ce que les psychanalystes apportent à l'université ».

#### **- Commission socioprofessionnelle et régions**

La volonté de poursuivre la coopération entre les commissions Socio professionnelles de Lyon et Paris se maintient malgré le retard dû à la pandémie. Les échanges entre la CRR et la CSP se sont fait par zoom.

### **11) Revue française de psychanalyse (Vassilis Kapsambelis)**

Le nouveau comité de rédaction s'est élargi à des membres extérieurs à la SPP.

La direction est assurée par Vassilis Kapsambelis aidé par Aline Cohen de Lara, Martine Girard, Sabina Lambertucci-Mann et conseillé par Chantal Lechartier-Atlas

Rédacteurs (de Paris par défaut): Riadh Ben Rejeb (Tunis), Klio Bournova (Lyon), Kalyane Fejtö, Jean-François Gouin, Denis Hirsch (Bruxelles), Piotr Krzakowski, Marcela Montes de Oca, Pascale Navarri (Marseille), Michel Picco (Aix-en-Provence), Puertas Pilar (Bilbao), Thierry Schmeltz (Troyes), Monique Selz (APF), Benoît Servant, Hélène Suarez-Labat, Nathalie Zilkha (Genève).

La revue des livres est assurée par Sabina Lambertucci-Mann et la revue des revues par Benoît Servant

Pour continuer à répondre aux exigences d'être une revue scientifique référencée dans les banques de données, la RFP a poursuivi sa mue avec l'aide de Philippe Bonilo, secrétaire de rédaction.

**La revue** est se compose de quatre parties :

- Le Thème regroupe les articles écrits sur la base d'un argument rédigé par 2 ou 3 membres du Comité de rédaction.
- Le Dossier réunit quelques textes autour d'un sujet précis, validé par le Comité de rédaction.
- La Rubrique publie des articles proposés spontanément par leurs auteurs, sur le sujet de leur choix et sélectionnés après une lecture anonymisée par 3 membres du Comité de rédaction.
- Enfin, la section "Revues" propose des présentations critiques portant sur l'actualité de la psychanalyse française et internationale dans l'édition, la presse et les arts.

L'érosion des abonnements se poursuit et en particulier, la baisse des abonnements des membres et des AeF est préoccupante. Elle n'est pas compensée par la légère augmentation des ventes au numéro ni par les ventes d'articles sur Cairn. Par contre, la consultation d'articles continue à exploser avec plus d'un million d'articles consultés. Cela témoigne de la notoriété de notre Revue.

**Le site**, entièrement rénové, présente chaque numéro de la revue avec les résumés des articles et accompagné de textes « Autour du thème », de textes de référence, et de textes de Freud, qui restent facilement accessibles sur le site.

**Le colloque de la Rfp a été présenté dans les activités scientifiques.**

La baisse continue de la fréquentation du colloque depuis cinq ans pose évidemment question.

**12) Débats en psychanalyse** (Isabelle Martin Kamieniak)

**L'instance de coordination** se compose d'Isabelle Martin Kamieniak, de Jacques Angelergues, Évelyne Chauvet, avec Philippe Bonilo, responsable d'édition,

**Le comité éditorial** se compose de Dominique Bourdin, Françoise Cointot, Charlotte Costantino, Marie-Laure Léandri, Anne Maupas, Claire Maurice, Hélène Parat, Dominique Tabone Weil, Anne Tirilly.

**La ligne éditoriale de la Collection** s'inscrit, d'une part, dans la volonté d'offrir au public, psychanalystes, mais aussi étudiants ou professionnels de santé, une présentation de la pensée psychanalytique fondée sur une exploration des concepts psychanalytiques et leur évolution. Elle porte également un éclairage psychanalytique sur des questions d'actualité qui interrogent notre domaine. Le renouvellement du contrat d'édition avec les Puf a été l'occasion d'une revalorisation du prix de vente des volumes.

La communication et la diffusion des ouvrages se sont particulièrement développées en ligne, sur le site des Puf, sur Cairn, sur les réseaux sociaux mais surtout sur La Boutique de la SPP. Les ventes se maintiennent, malgré le contexte difficile pour l'édition de livres spécialisés et en l'absence de colloque en présentiel avec vente d'ouvrages.

**Les parutions de l'année 2021,**

- *La latence, période et processus*, dirigé par Jacques Angelergues, Claire Maurice et Anne Tirilly.
- *Mémoires, se souvenir, oublier*, dirigé par Jacques Angelergues, Françoise Cointot, et Hélène Parat, reprend les interventions du Colloque du 7 novembre 2020.
- *Le sexe de l'analyste*, dirigé par Françoise Cointot et Marie Laure Léandri.

Isabelle Martin-Kamieniak, directrice des Débats, remercie chaleureusement les membres du Comité éditorial pour leur dynamisme et leur créativité et Philippe Bonilo pour son professionnalisme.

**13) CPLF**

**Secrétaires scientifiques**, Bernard Chervet avec Marilia Aisenstein, et Elisabeth Dahan-Soussy

**Le Conseil statutaire est composé de** Josiane Chambrier Slama, Sabina Lambertucci-Mann, Bernard Bensidoun, et Philippe Jaeger et Emmanuelle Chervet (ex officio)

Le 81<sup>ème</sup> CPLF « *Espace psychique, lieux, inscriptions* » s'est tenu en visioconférence et replay, après avoir été annulé l'année précédente en raison de la pandémie, avec Eva Weil, Viviane Chetrit-Vatine

et Michel Granek. Environ 600 personnes ont pu suivre les travaux avec une traduction en hébreu, en anglais et en portugais.

Un 3<sup>o</sup> Bulletin de préalables a été publié en 2021. Plus de 60 séminaires de préparation existent dans le monde.

### **Prochains CPLF :**

- 2022 : Paris : *L'objet, l'autre*; avec Josiane Chambrier-Slama (SPP), Jean-Yves Tamet (APF)

- 2023 : Lausanne : « Affect et théorie » (Titre provisoire) ; avec Marina Papageorgiou (SPP), Adela Abella et Olivier Bonard (SSPsa).

- Pour la suite, Hélène Suarez-Labat pour la SPP et Claude Barazer pour l'APF ont accepté de préparer les rapports suivants

Par ailleurs, nous avons reçu des propositions d'accueil de la part du Brésil, de la Turquie et de la Roumanie.

Denys Ribas et Jacques Angelergues ont été élus secrétaires scientifiques du CPLF à compter de 2023.

Les secrétaires scientifiques du CPLF remercient chaleureusement Evelyne Beddock pour sa disponibilité et l'excellence de son travail, Caroline Kestens et l'ensemble du personnel de la SPP.

### **14) Département Archives et Histoire de la SPP (Thierry Bokanowski)**

L'activité du département s'est organisée sur deux plans :

- Sur le site: organisation des textes concernant l'histoire de la SPP et l'histoire de la psychanalyse en France, que l'on trouve sur l'onglet « Histoire et archives ». ce travail se prolonge lors du Séminaire « *Histoire de la SPP, vie institutionnelle et vie scientifique* » ouvert aux Membres, aef et chercheurs extérieurs.
- Poursuite de l'examen des archives papier de la SPP, en vue de leur don aux Archives Nationales.

Thierry Bokanowski tient à remercier Anne Ber-Schiavetta, son adjointe, Marie-Josée Gelamur Le Baud et Martin Joubert, qui ont rejoint l'équipe et Cécile Marcoux, pour leur collaboration efficace.

### **15) Commissions ad'hoc**

- Commission Nouvelles technologies

La commission continue ses travaux sous forme de sous-commissions, principalement celle qui se charge de l'épineuse question de l'éventualité de préparer des supports de e-learning.

- Commission Analyse à distance

Les travaux de cette commission continuent, comme il en a été fait état précédemment.

Il sera très certainement nécessaire de prévoir une Commission ad'hoc sur la certification Qualiopi, qui remplace l'actuel Datadock pour la prise en charge des formations. Une tentative de certification a

échoué à l'automne 2021, les contraintes deviennent telles que la question de s'y résoudre doit être soigneusement étudiée.

## **VII. Membres et collaborateurs**

### **Les membres**

Au 31 décembre 2021, notre société compte 624 membres et 140 psychanalystes honoraires. L'inexorable diminution se poursuit.

37 nouveaux membres adhérents ont été agréés :

AMMIRATI Christelle, AMY Julien, ARNAUD Dominique, AUBRY Laurence, BITTOLO Christophe, BLIME Alexia, BOIGE Nathalie, BOSSUROY Muriel, BOURSAUX Chantal, CAMUSET Marie-Pierre, CAVANNA Isabelle, CHAEVA Svetlana, CORLOBE Fabienne, CORRE Cécile, DANION Claire, DEVILLARD Pascale, DIMITROPOULOU Maria, DODUIK Myriam, DRUSINOVA Tatyana, DUPUIS Catherine, EL MURR Denise, GALIANA-MINGOT Eléonore, GATHERON Didier, GAUTHIER Karine, GUIBERT Laurence, HAIK-LEFEVRE Pauline, JOLY Emmanuelle, KIM Rose, MATHIEU Charlotte, PERDIGON Charlotte, ROBERT BRONNER Sophie, ROSSEELS Françoise, SHEMESH Keren, VIAL AUBEY Florence, VIEIRA Marcia, WAYSFELD STORA Elsa, ZITTOUN Isabelle

5 membres ont été élus titulaires :

Annie FAURE BISMUTH, Kalyane FEJTŐ, Piotr KRZAKOWSKI, Hélène SUAREZ-LABAT, Nicole WARIN

Deux membres titulaires ont été élus formateurs:

Martine PICHON DAMESIN, Jean- Baptiste DETHIEUX

### **Les Aef**

57 dossiers (48 à Paris et 9 Sud Ouest) ont été examinés, dont 32 nouvelles demandes de cursus. 20 ont été admis, 7 ajournés et 5 refusés.

A Lyon, 7 candidats ont été admis, 6 ont clôt et validé leurs cursus.

En 2021, il y avait donc 215 Aef ( dont 184 Aef à Paris )

14 membres sont devenus psychanalystes honoraires :

Solange BONNISSEAU, Marie-Claire CAMUS DELAGE, Pierre DECOURT, Catherine DRUON, Jacques DUFOUR, Evelyne DUPUY, Sylvie FAURE-PRAGIER, Bianca LECHEVALIER, Pierre MATTAR, Ilaria PIQUERAS-FISCHER, Georges PRAGIER, Claude RAYNA, Caroline SEDEL-GODARD, Suzanne SULLIVAN

Il y a eu 17 démissions de membres et psychanalystes honoraires :

Cléopâtre ATHANASSIOU, Claudie BUISAN-MELERE, Micheline CASTAIGNE, Roger DUFRESNE, Catherine DRUON, Jean-Claude ELBEZ, Catherine FAYARD, Monique FOISSIN, Manou FRY, Jean LE BOUILLE, Jean-Paul MARNIER, Annick METRAL, Marie-Agnès MIANES, Christine MIQUEU-BAZ, Stephan PIREE, François SACCO

Et nous avons déploré 12 décès :

André BARBIER, Marie-Louise BOUCHEZ, Gabriel BURLOUX, Françoise COBLENCE, Albert DINGLI, Frances DROPKIN, Jacques FENELON, Jean LEMAIRE, Bernard LEMAIGRE, Roger PERRON, Sonia SALMERON, Janine SIMON, Gérard SZWEC

## **2. Le personnel**

La SPP emploie 11 salariés pour 9,31 ETP, auxquels il faut ajouter les 10 AEF travaillant au CTPP, pour un ETP de 0,86.

Le personnel de la SPP a subi de grands bouleversements.

Aude Galland est partie en même temps que débutait le congé de maternité de Cécile Notté. Elle a été remplacée par Déborah Boltz qui a cumulé les deux postes, Yvette Gavarret a été embauchée ensuite pour assurer à mi-temps le travail de secrétariat général et d'accueil. Nous lui souhaitons la bienvenue.

En charge du CPLF, Evelyne Beddock a su, avec sa disponibilité et son sens de l'organisation, négocier les virages dangereux que la pandémie a imposé à la réalisation du Congrès.

Caroline Kestens poursuit son travail en charge de la CE et de l'Institut de psychanalyse de Paris avec une compétence qui n'est plus à prouver.

Jasmine Lefèbvre-Louasli est notre très efficace comptable, qui assure avec nos trésoriers, la lourde tâche des finances de la SPP.

L'équipe de la bibliothèque sous la responsabilité de la conservatrice, Cécile Marcoux, a été bouleversée par la disparition brutale de Françoise Coblenche. La situation sanitaire et matérielle ainsi que les mouvements de personnel sont intervenus dans ce contexte. Matilda Ormal-Grenon et Marie Tellier sont venus compléter l'équipe après les départs de François Delastre et d'Isabelle Zyserman

Notons également le départ Lleudy Santana, l'homme d'entretien. La charge de la propreté des locaux a été confiée à une entreprise.

La disponibilité des informaticiens, Benoit Caillon, Philippe Daubry et Jérôme Castilla a été particulièrement précieuse pendant cette année de grands changements informatiques et d'utilisation de moyens de communication par visioconférence et en mixte.

La créativité, la disponibilité et l'adaptabilité de chacun est un atout formidable. Nous tenons à les remercier toutes et tous aussi bien individuellement que dans le travail d'équipe et de collaboration.

Cette année, grâce à nos secrétaires et à nos informaticiens, nous avons pu évoluer vers une nouvelle base de données comportant une interface avec la comptabilité. Les secrétaires de la SPP ont participé activement et avec une grande efficacité au déroulement des activités scientifiques et institutionnelles

par visioconférences, formant les responsables de ces activités aux techniques numériques, notamment Zoom.

Nous avons la chance de pouvoir travailler avec des personnes de grande qualité, qui font tous preuve de dynamisme et de disponibilité. Je tiens ici à les remercier tous.